



# El Católico Balear.

CON LICENCIA DE LA AUTORIDAD ECLESIASTICA

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: Berard, 3, duplicado.—PRECIO DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 1'25 Pesetas al mes. Fuera 3'75 id. trimestre.

## LOS CONGRESOS CATÓLICOS EN NUESTRA ÉPOCA

(CONTINUACIÓN)

Bellísimo cuadro pudiera escribirse de las gratas sorpresas que suelen experimentar en estas reuniones, cuando se levantan hombres desconocidos, jóvenes, que, por primera vez, hacen uso de la palabra dejando admiradas á las Asambleas, bien por su elocuencia ó sus talentos, bien por los proyectos que someten á la aprobación de las mismas.

Así vemos aconteció en el Congreso de Malinas de 1863 con Mr. Guillermo Verspeyen uno de los miembros más jóvenes que asistieron, desconocido hasta entonces y que luego resultó uno de los más distinguidos y amados del congreso. Tenía apenas 25 años; había formado parte de la Redacción del periódico *El Bien Público* de Gante, pero iba á hablar por primera vez en público. Ocupó la tribuna para dar á conocer la obra del dinero de S. Pedro, y he aquí en que términos describe Chantrel, «su aparición y el mágico efecto de su palabra: «Mr. Verspeyen supo hallar en su corazón y en su fe la valentía y la sinceridad de sus convicciones: por más de una hora tuvo pendiente de sus labios al auditorio. Sin exageración, puede decirse que sus palabras fueron recibidas y aplaudidas por una constante aclamación. No puede la pluma reproducir las impresiones que su palabra producía en los ánimos de los oyentes, ni la reproducción de su discurso puede dar de ello una idea. En su gesto, en su acento, en la mirada del orador descubriese algo de extraordinario que electrizaba á la concurrencia: tan solo hallándose allí presente, podía uno comprender el efecto de su palabra inspirada. Todos los corazones latían por un mismo sentimiento, todas las almas se confundían en una sola alma, y las lágrimas abundantes que derramaba el auditorio demostraban á la vez el gran poder de una palabra llena de convencimiento, de lealtad y de emoción, así como la unanimidad de los sentimientos que reinaban en el Congreso. Jamás he presenciado espectáculo semejante. Todo el Congreso asentía con su fe, su resolución y su alma, y era admirable ver que uno de los más jóvenes miembros alcanzaba el honor y la dicha de excitar una general explosión de entusiasmo y de cordial afecto.»

Cosa parecida aconteció con el Abate Mermillod, Mon. Nardi, Casoni, Cochín, Dumortier y otros varios.

Grande fué igualmente la sorpresa e impresión del Congreso cuando el conde Scheres, Presidente del *Piusverein* de Suiza, apareció en la Tribuna para pronunciar un breve y enérgico discurso, que comenzó con estas palabras: *Gelobt sei Jesús Christus*—Alabado sea Jesucristo. Debemos declararnos aquí todos hermanos, porque aunque de patrias diferentes, no tenemos más que una madre, que es la Santa Iglesia.—Bien pronto tendrá lugar un sexto congreso en Nuestra Señora de Einsiedler, en Suiza; yo os invito para honrarle con vuestra presencia: os pido vuestras simpatías, y sobre todo vuestras oraciones para que podamos realizar grandes obras católicas. El mundo dice que esto es imposible: nosotros debemos contestar que *la palabra imposible no es católica*.—No queremos proponer programa: cuando se trata de oponer una barrera á las pretensiones del error y de la injusticia, el Padre Santo nos ha ense-

ñado la actitud de resistencia que debemos adoptar: *non possumus*.—La gran familia católica se agita y trabaja sin descanso: debe colocarse al frente de nuestro siglo y regar el mundo entero con las aguas vivas de la caridad, al modo que los ríos de Suiza riegan la Europa.—Queremos vivir unidos y podemos conseguir la unión. El medio para lograrla son los congresos católicos.»

Difícil tarea nos impondríamos, recopilando los muchos incidentes gratísimos, que tuvieron lugar en aquel Congreso, pero no queremos privar á nuestros lectores de las frases pronunciadas por el eminente Diputado por Ronlers, para justificar la merecida ovación que obtuvo, cuando con voz entrecortada respondía á los aplausos de la muchedumbre, diciéndoles: *vuestros aclamaciones sancionan la conducta de la minoría de la Cámara, de esta minoría que con enérgica perseverancia defiende la educación cristiana, la propiedad de los Cementerios católicos, el patrimonio de la enseñanza católica libre y el sostenimiento del culto*.—Católicos belgas: antes de separarnos, es preciso que hagamos un acto memorable y que sea como un monumento imperecedero de nuestros sentimientos y de nuestros votos. Hagamos aquí una declaración solemne. Declarad que protestais contra los ataques dirigidos á nuestra Constitución por un falso liberalismo.—Que protestais contra las trabas puestas por el Gobierno á la libertad de la caridad; contra el poder, que se arroga, de reformar testamentos con menosprecio de la voluntad sagrada de los moribundos. Protestad contra la protección dispensada á una enseñanza frecuentemente impía, malversando los bienes que nuestros padres destinaren á la religiosa y católica.

Protestad, en fin, contra los progresos amenazadores de la centralización en nuestro país. Este solemne acto de vuestras valientes protestas y prolangadas aclamaciones no resultará estéril. La voz de esta inmensa reunión no dejará de tener eco y resonará en el corazón de todos los católicos: les comunicará el fuego que ha de encender sus ánimos para la defensa de nuestra santa causa. Armado yo con los derechos que nos concede la Constitución, y usando de las libertades por ella sancionadas, os prometo por mi parte que me encontraréis siempre en la brecha.»

Juzgamos excusado ponderar la inmensa trascendencia de estos y parecidos arranques oratorios: fácil será igualmente calcular el efecto producido en el ánimo de los concurrentes por estos y otros elocuentísimos discursos, que sentimos no poder extractar. Las consecuencias de aquellos memorables Congresos no sólo resultaron provechosas para Bélgica y otros países, sino que la Religión y el Pontificado le son deudores de grandes beneficios. En el artículo siguiente nos proponemos consignar algunos de sus resultados evidentemente prácticos y positivos.

(Se continuará.)

## LA GRAN GUERRA EN 1892

(CONTINUACIÓN)

A eso de mediodía, la victoria comenzó á declararse en nuestro favor. El día era brillante, claro y cálido y aunque el campo de batalla frente á la posesión del rey Alberto estaba completamente libre del humo de la pólvora, vimos de pronto que en el horizon-

te, detrás de los rusos, comenzaba á elevarse una áspera columna de polvo amarillento que se aproximaba cada vez más hacia nosotros como una inmensa nube de vapor. Observé que el rey cambiaba miradas de inteligencia con alguno de sus oficiales; pero no comprendí al pronto lo que esto significaba, hasta que al fin divisé en lontananza unos reflejos singulares: eran producidos por los rayos del sol que iluminaban los sables, cascos y lanzas de nuestra caballería.

En efecto, treintidos escuadrones, siguiendo la orilla derecha del Bzura, habían vadeado la corriente más arriba de su confluencia con el Bauka y cruzando éste por Bolimoff, halláronse á retaguardia de la derecha de los rusos sobre los cuales avanzaron como impetuoso torrente. Yo había presenciado operaciones de este género en las maniobras de otoño practicadas en Alemania, mas no creía que pudieran aventurarse en la guerra lo mismo que en la paz. El rey Alberto, no obstante, jamás se habría atrevido á esto si no hubiese visto antes que los rusos acumulaban su caballería en su flanco izquierdo, por ser el más expuesto, dejando solamente una brigada de dragones para reforzar el derecho.

No juzgamos posible que los alemanes sin ser vistos por los batidores cosacos, pudieran llegar con treintidos escuadrones hasta su retaguardia; pero así sucedió precisamente, y los batallones rusos fueron en parte destrozados.

Advertido demasiado tarde de la presencia de aquella avalancha de caballería, el enemigo sin embargo hizo frente y no pocos jinetes alemanes mordieron el polvo; más esto no bastó para contener á los demás, que lanza en ristre atacaron con irresistible ímpetu. Después de atravesar entre las diseminadas filas de la infantería de Gourko, los escuadrones avanzaron á la carrera en dirección á nuestras líneas, entre las cuales pasaron saludados por ruidosas aclamaciones para formarse de nuevo aunque no sin haber sufrido considerables pérdidas. No obstante éstas, la desmoralización de la infantería rusa era completa y el camino para coronar la victoria quedaba abierto.

Al mismo tiempo era evidente por ciertas señales en la extrema derecha que nuestro ejército del Vístula había conseguido practicar un movimiento análogo en la parte del campo donde estaba el grueso de la caballería rusa, que con la mayor intrepidez, pero inútilmente, quiso oponerse al avance de los alemanes. A las dos de la tarde, nuestra línea de batalla tenía una forma circular que se iba estrechando sobre el enemigo.

A poco dióse orden de emprender un avance general, y la artillería, después de arrojar un torrente de bombas contra la posición rusa, disminuyó paulatinamente su fuego á fin de que la infantería continuase la obra destructura. Para esto hubo de sufrir considerables pérdidas, pues filas enteras fueron barridas por el fuego del enemigo al flanquear sus atrincheramientos; pero el valor teutónico y la disciplina vencieron al fin y las trincheras quedaron llenas de cadáveres rusos. La aldea de Skierwiece estaba ardiendo, y ya no podía servir de refugio á sus defensores; el mismo castillo con todos sus recuerdos de los tres emperadores hallábase reducido á un montón de ruínas humeantes; las baterías rusas enmudecían, y en el bosque no era posible ya la defensa á causa de hallarse cercado por tres partes; de modo que no queda más recurso que tomar la posición á bayoneta calada. De los batallones que se retiraron de sus líneas, solamente uno se detuvo cerca de la estación del camino de hierro para hacer frente al enemigo y allí hubo una desesperada lucha cuerpo á cuerpo, que recordó la matanza de Bareilles; pero también aquí pudo más la obstinación alemana. La posición de Gourko y de sus intrépidos

moscovitas, elegida por el mismo, quedó muy pronto en nuestro poder.

A las tres de la tarde, los rusos se habían pronunciado en completa retirada sobre Varsovia, y todos sus formidables fuertes quedaban á nuestra disposición, con sus almacenes y ventajas estratégicas. Sería imposible calcular ahora nuestras pérdidas y las del enemigo; pero tanto en rusos como en alemanes la carnicería ha sido espantosa, mucho mayor de lo que se debía esperar, atendiendo al número de tropas que tomaron parte en la lucha. Sin embargo siempre es un consuelo reflexionar que los adelantos y mejoras en el servicio de la ambulancia alemana han correspondido á los progresos que se han hecho en el arte moderno de la guerra para matar gente. Todos los heridos así rusos como alemanes han disfrutado del perfeccionamiento del servicio.

La conferencia de nuestros victoriosos jefes, el rey de Sajonia y su hermano el príncipe Jorge, después de la batalla, ha sido muy afectuosa y conmovedora, recordando la histórica escena de Koniggratz, cuyas principales figuras fueron el rey Guillermo y su heroico hijo *Unser Fritz*.

### Gran batalla de la frontera de Galitzia

(Sin fecha).—Antes de enviar esta parte, recibo noticias de una batalla decisiva, librada en la frontera de Galitzia entre las fuerzas rusas que hay por allí y un ejército austriaco compuesto de 250,000 hombres. Parece que éstos consiguieron rechazar completamente á Dragomiroff, el cual se retira hacia Lablin, sobre la línea de Varsovia. Si el rumor se confirmara es probable que dicho jefe se retirara también hacia Varsovia, para reunirse con Gouko y con el gran duque Wladimiro, en cual caso sería muy posible, por no decir seguro, que en la presente guerra tendríamos algo parecido á Gravelotte y Metz.

(Se continuará.)

### EL ESCÁNDALO DE LA CATEDRAL DE NANCY

Nancy.—Ha ocurrido un grave escándalo en la catedral de esta población motivado por las protestas de varios anarquistas que asistían al templo, contra el Obispo de la diócesis que predicaba sobre la cuestión obrera.

Esto produjo una indignación general entre los fieles, dando origen á una verdadera batalla dentro del templo, de la que resultaron cinco heridos.

El escándalo ocurrido en la catedral de Nancy, ha ocasionado desperfectos considerables.

Quedaron rotas 200 sillas y desconchadas las pilas de mármol.

Varios candelabros de hierro cincelado fueron también rotos, y deterioradas algunas casullas.

Habiase asegurado el orden en el exterior, reforzando la policía y dándole orden terminante de que prestara eficaz auxilio á la autoridad eclesiástica, en caso de que lo pidiera.

No lo juzgó ésta necesario, creyendo que para mantener el orden en el interior bastarían los suizos y los bedeles, que perdieron desde los primeros momentos la serenidad necesaria para deminar el tumulto.

El Obispo persiste en continuar las conferencias, sin que le hagan desistir de su propósito los consejos de las autoridades.

Si no se logra convencerle, el prefecto está dispuesto á prohibir las conferencias, para evitar nuevos desórdenes.

El ministro de Cultos invitará á los Obispos de las provincias á que prohiban en las iglesias de su jurisdicción las conferencias de controversia.

## Los dinamiteros

EN ESPAÑA

### Las confidencias

Hacia veintinueve días que el gobernador de Madrid supo que se intentaba un golpe de mano contra varios edificios públicos. Siete días después recibió el marqués de Bogaraya una nueva confidencia en que se le dió como seguro el plan de un atentado contra el edificio del Congreso, y ya entonces creyóse obligado á participar sus noticias al presidente del Congreso, Sr. Pidal, quien de acuerdo con dicha autoridad, comunicó órdenes á los empleados en aquella Cámara, mientras se ordenaba á muchos agentes secretos que ocupasen á diario lugares en las tribunas, observasen escaleras, galerías y puertas y cuidasen con exquisito celo de examinar á cuantos concurrentes al edificio les parecieran sospechosos.

### Las pesquisas

Vino á dar nueva fuerza á las anteriores confidencias, un nuevo dato.

Parece que la policía francesa seguía hace tiempo la pista á Delboche. Este salió de París en Marzo, y la policía francesa dió conocimiento de los antecedentes de Delboche á las autoridades españolas.

Un agente de policía español, disfrazado de obrero, hizo el viaje desde Hendaya á Madrid en el mismo coche que el anarquista, interpretando el papel de anarquista violento y á todo resuelto, y así conoció parte de sus propósitos.

Desde que Delboche llegó á Madrid fué constantemente vigilado, y se observó que vivía en un círculo anarquista.

El teniente de seguridad Sr. Azín, vistióse de obrero con blusa y gorra manchadas de cal y penetró en el círculo, levantó un plano de la casa é hizo un inventario de cuantos objetos había en ella. Alquiló una casa medianera con la de un anarquista que obraba de acuerdo con la policía, practicando un taladro de la pared que separaba la casa de la policía y la del anarquista.

Este, por orden del coronel Sr. Morera, convocó en su casa gran número de anarquistas con el pretexto de practicar un reparto de donativos que el gobernador estaba encargado de hacer entre los obreros necesitados. Asistieron unos cuarenta que fueron obsequiados con aguardiente.

Había en la reunión algunas compañeras, entre ellas una llamada Lucía Prada.

Hablaron los anarquistas largo y tendido de dinamita, de los brillantes éxitos de París, comentaron gozosos los sucesos de Jerez y las manifestaciones de Berlín, y descubrieron una parte de los proyectos que abrigaban.

Figuraron entre los asistentes el Delboche y el Pereira.

Cuanto dijeron los anarquistas fué escuchado por los Sres. Morera, Pérez y Lleira.

El día 18 de Marzo envió el coronel señor Morera á una persona de su confianza al Círculo anarquista, donde se apoderó sin que se apercibieran de un petardo de forma esférica, cargado, y de papeles que arrojaron nueva luz respecto de los planes anarquistas.

### La aprehensión

Poseía la policía los hilos de la trama; conocía el plan y sabía el día designado para dar principio á la ejecución de su programa.

Encamináronse Delboche y Ferreira á una taberna de la calle del León, donde almorzaron y permanecieron algunas horas y desde la taberna marcharon los dos anarquistas al Congreso á las tres de la tarde.

De la aprehensión, EL CATÓLICO BALEAR ha publicado ya los detalles.

### Los detenidos

Juan María Delboche: tiene 26 años, su fisonomía es común, la barba rubia y corrida y muy descuidada en su corte; el pelo es castaño, fuerte y erizado, y se peina hacia arriba.

Se sospecha que fué éste quien colocó el petardo en el palacio de la embajada de España en Portugal.

Viste de pantalón y chaleco negros, bastante usados, y americana á cuadros negros y azules, muy usada también. La camisa mugrienta, y la corbata ajada, de color de café.

Manuel Ferreira: es de oficio pintor, frecuentaba el Círculo Obrero de la calle de la Cabeza, núm. 20, y llegó á Madrid el 6 de Marzo último.

Viste chaquet, gabán saco color café y corbata encarnada de merino. Es moreno, y también manifiesta cierto desaliño en la barba. Tiene mal color.

### Las bombas

Bien mirado, no es éste su nombre, sino el de pepinillos Withworths, y tienen 30 centímetros de largo y 9 de diámetro. La mecha está adherida con lacre y en producir la explosión no tardaría tres minutos. Su peso es de cinco kg. El contenido es ruborita y no dinamita; pero esto no se sabe á punto fijo, puesto que esta sustancia ha de ser sometida á un examen.

### La primera declaración

Hizo el gobernador que los detenidos fuesen llevados á su despacho, pero en el momento en que se proponía interrogarlos llegó el Sr. Elduayen, y á la vez reclamaba su presencia el Sr. Pidal en el Congreso, á donde se dirigió inmediatamente.

Delboche que tiene un temperamento fácilmente irritable, contestó primero con

gran desenfado, pronunció palabras durísimas contra el ministro y hasta amenazas, que quizás se hubieran convertido en obras, á no separarle del Sr. Elduayen la ancha mesa de despacho.

Las demasías de Delboche hicieron necesario atarle para contener sus arrebatos iracundos.

Ferreira, por el contrario, tenía á intervalos visibles abatimientos y resignaciones.

### El Juzgado

Tan pronto como se tuvo noticia de la detención de los dinamiteros, se constituyó el Juzgado en el Gobierno civil, donde tomó declaración á los detenidos.

—¿Conocían ustedes Madrid?

—Yo—dijo Delboche—he trabajado cinco años en Bilbao y en Madrid en el parque de artillería, en mi oficio de fundidor.

—Yo—añadió el portugués—llegué á Madrid el 6 de Marzo último.

—¿Dónde vivían ustedes?

—En el Círculo de la calle de la Cabeza.

—¿Dónde comían?

—En las tabernas que hallábamos al paso.

—¿Quién subvenía á sus necesidades?

—Los compañeros.

—¿En qué forma?

—Echando guantes entre ellos para darnos dinero á nosotros.

—¿No disponían de grandes sumas?

—No señor, pues si así fuera no andaríamos tan mal vestidos, y comeríamos en otras partes. Pero por la anarquía nos sacrificamos y no descansaremos hasta lograr el triunfo de nuestros ideales. Jesucristo murió en la Cruz por redimir al género humano, y nosotros somos los modernos redentores de la sociedad. Así lo hemos jurado y cumpliremos nuestro juramento.

En aquel momento, Delboche se exaltó tanto en la predicación de sus doctrinas, que hubo necesidad de llamarle al orden.

—¿Son de ustedes esas bombas?

—Sí señor. Esa es la mía.

—Y esa otra la que yo llevaba

—¿Quién se las dió á ustedes?

—Uno.

—¿Quién?

—Uno.

—¿Dónde?

—En la taberna.

—¿Sabían ustedes que eran bombas explosivas?

—Lo suponíamos.

—Pero con certeza, ¿no lo sabían ustedes?

—No señor; porque nos las entregaron envueltas en papeles, pero suponíamos lo que eran.

—¿De qué están cargadas?

—No lo sabemos.

—¿De dónde proceden?

—Lo ignoramos.

Esto es lo que respondieron los detenidos á las preguntas del Sr. Elduayen y del juez instructor.

### Cacheo

En el gobierno fueron sometidos los dinamiteros á un registro minucioso.

Se les encontró una peseta cincuenta céntimos; tarjetas; una papeleta de empeño; un libro titulado *Seconde Causserie, notre œvre est certainement bonne*; una cédula personal expedida en Madrid en 21 de Diciembre último á nombre de José Puch y Alfonso de Crevillente (Alicante), litógrafo; una carta dirigida á Ferreira desde Barcelona, firmada por Pinto; un número de *La Anarquía*; un reglamento anarquista; instrucciones para el manejo de la dinamita, ruborita, planclastita y melinita; cuatro cuartillas dando instrucciones para el manejo de máquinas infernales y el programa de las explosiones.

### El programa

El que les fué ocupado dice así: «Reglamento de obras de la Sociedad Cosmopolita.

1.º Bomba en el Congreso de los diputados.

2.º Id. en el Senado.

3.º Id. en el Palacio de Justicia.

4.º Id. en el Consejo de Estado.

5.º Id. en el ministerio de la Guerra.

6.º Id. en la capilla del Real Palacio.

7.º Id. en el Banco de España.

Antes del 1.º de Mayo ha de ejecutarse colectivamente lo anteriormente expuesto.»

### En el Círculo anarquista

En vista de los datos se registró el Círculo anarquista, establecido en la calle de la Cabeza, por el teniente de Seguridad señor Azín, acompañado de doce agentes.

Primeramente entró en la sala de sesiones, y abriendo los cajones de la mesa, sacó varias actas de las reuniones que celebraban.

Mientras el Sr. Azín practicaba estas pesquisas, fueron llegando varios socios, que eran inmediatamente detenidos.

En un fogón de la cocina del Círculo se encontraron restos de manuscritos é impresos, al parecer recién quemados.

También se recogieron del fogón frascos conteniendo diferentes líquidos.

Entre los efectos ocupados figuran una careta, sin las aberturas para los ojos, y la siguiente inscripción, en el sitio correspondiente á ellos:

*Ojo, mucho ojo*

Esta careta se hallaba colgada en la pared.

Se recogió también una calavera y algunos revólveres y llaves ganzuas.

Las paredes de este cuarto estaban cubiertas con paños negros y banderas negras

y rojas. También había bigotes y pelucas.

Parece que alguno de los documentos encontrados tiene verdadera importancia.

Los detenidos fueron llevados por parejas al gobierno civil. Son trece.

El Círculo quedó cerrado, siendo precintadas y selladas con lacre sus puertas.

### Más prisiones

La policía llevó á efecto también, durante la noche, la detención de algunos individuos, entre ellos el director de *La Anarquía*, Ernesto Alvarez. Todos quedaron incommunicados y á disposición del juzgado correspondiente.

## Noticias varias

— La Compañía Trasatlántica Española ha reducido á seis las 12 salidas de sus vapores para Buenos Aires, y por consiguiente no saldrán de Barcelona, Málaga y Cadiz para Rio de la Plata más que de dos en dos meses en vez de cada treinta días como antes.

— Ha sido levantado el embargo del vapor inglés *Thor*, llevado á cabo por el juez de instrucción de Bilbao, mediante haber recibido la casa remolcadora las 500 libras esterlinas en que fijó el trabajo que llevó á cabo para el remolque origen de esta cuestión.

— En la cárcel de Baza se amotinaron los presos contra el director y los empleados de la misma. No habiendo podido éstos restablecer el orden, acudió la Guardia civil, que se vió precisada á disparar contra los revoltosos, resultando un muerto y dos heridos.

Han sido destituidos el director y un vigilante.

— Dicen de Zaragoza que hasta ahora no ha sido posible descubrir á los autores del asesinato cometido en la persona de la señorita de Iñigo.

El Juzgado habrá ido hoy al monte de Castellar con objeto de reconocer el terreno donde, según declaración de un confinado de Cartagena, fué enterrado un vecino de Torres de Berrellón.

— Telegrafan de Jerez diciendo que una partida de secuestradores se apoderó de Jenaro López Guijarro en el cortijo de Pira, término de Orcera, exigiendo de rescate 15.000 pesetas. Por fin se conformaron con 11.000 reales, dando libertad al secuestrado.

La Guardia civil, convenientemente distribuida por el gobernador, salió en persecución de los secuestradores, que se internaron en Sierra Segura, dispersándose todos.

— El corresponsal del *Daily-Chronicle* en Viena dice que el difunto rey de Hannover legó por testamento á la reina Victoria un millón de thalers (3.750.000 pesetas), y otro tanto á cada una de las hijas de S. M. B.

Levantado el secuestro de los fondos guelfos, estas sumas serán entregadas á las legatarias.

## BOLETIN RELIGIOSO

### SANTOS DE MAÑANA

S. Zenón, obispo y martir; S. Damián, obispo; S. Lulio, papa; Sta. Visia, virgen y martir; S. Sabas, godo; S. Constantino, obispo y confesor.

### S. ZENÓN, OBISPO Y MARTIR

S. Zenón fué Obispo de Verona en el año 362, en el reinado de Juliano Apóstata. Recibió la corona de sus trabajos con una muerte dichosa en el año de 380, á los 12 de Abril, en cuyo día se hace mención de él en el Martirologio romano.

### OFICIO DIVINO

Día 12. Feria 3.ª De la feria. *Semidoble. Morado*. En las vísperas com. de S. Hermenegildo, martir.

### INTENCIÓN GENERAL PARA ESTE MES

*Respeto á los pobres de Cristo*

### ORACIÓN COTIDIANA.

¡Oh Jesús mío! por medio del Corazón inmaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco en especial, para que nos concedais la singularísima gracia de respetar, honrar y amar á vuestra divina Persona en la persona de los pobres.

### PROPÓSITO.

Ejercitar alguna obra de misericordia espiritual ó corporal con los pobres.

### CULTOS.

*Mañana domingo*.—En Santa Eulalia continuarán las Cuarenta Horas: exposición á las seis, y á las nueve y media horas y la misa mayor. Por la tarde los actos de coro, y al anochecer oración y la reserva.

En Montesión, á las siete y media, al tiempo de una misa, se hará el ejercicio dedicado á S. Alonso Rodríguez.

En San Francisco, á las cinco de la tarde, se rezará la corona de la Virgen, y luego el piadoso ejercicio de las siete palabras que habló Nuestro Señor Jesucristo en las

tres horas de agonía que padeció para la Redención de la humanidad.

CORTE DE MARÍA.

En San Jaime, á la Virgen del Pilar.



### D. Francisco Feliu y Oliver

Falleció el 7 de los corrientes

(E. P. D.)

Sus hermanos, hermanos políticos, sobrinos, sobrinos y demás parientes, suplico á sus amigos y conocidos á quienes por vido involuntario no se les hubiese pasado aviso, se sirvan asistir al funeral que en el fragio del alma del finado, se celebrará mañana martes 12 de los corrientes á las diez y media en la parroquial iglesia de San Jaime.



### D. Antonio Bisquerra y Morera

Agrimensor y propietario

Falleció en Campanet el día 8 del corriente después de recibir los Santos Sacramentos

Q. E. P. D.

Su afligida familia suplica á sus amigos y conocidos le tengan presente en sus oraciones y asistan al turno de misas que en sufragio del alma del finado se dirán en la Capilla de la Sangre de la iglesia del Hospital de esta Ciudad, desde las cinco y media hasta las once de la mañana del día 12 de los corrientes, en lo que recibirá favor.

## GACETILLA LOCAL

El Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de Mallorca efectuó ayer en la Santa Iglesia Catedral, con el solemne ceremonial costumbre, la bendición de las palmas y luego S. E. I. las repartió á los tres señores del Cabildo, á los señores Concejales del Ayuntamiento que asistieron, y á los señores sacerdotes, que se acercaron al altar mayor para recibir las.

Enseguida se efectuó la procesión llamada de las palmas y ramos.

Terminada ésta S. E. I. pasó á presidir el coro y se dió principio á la misa mayor, cantándose el *Passio*, con música del maestro D. Joaquín Sánchez obra justamente celebrada por los inteligentes en el bello arte de la armonía y por el espíritu religioso de cada uno de sus notas.

El auditorio fué numeroso, y terminó el oficio divino S. E. I. dió bendición.

Las iglesias en donde se celebró ayer tarde el piadoso ejercicio de las siete palabras que pronunció Nuestro Señor Jesucristo durante las tres horas de su dolorosa agonía, estuvieron llenas de fieles, ávidos de oír á los cuarenta oradores encargados de las meditaciones y pláticas.

En la iglesia de la Misericordia terminaron anoche las solemnes Cuarenta Horas dedicadas á los Dolores de Nuestra Señora, cantándose á gran orquesta, por aficionados y nutrido coro, escogidos trozos del *Stabat*, dirigidos por el maestro D. Antonio Puig. El templo estaba lleno de botones.

La Excmo. Diputación provincial con el plausible objeto de que la procesión del Jueves Santo revista la gravedad y esplendor que corresponde á tan solemne acto, sabemos ha dirigido muchas invitaciones para conseguir sus nobles y religiosas aspiraciones. Por nuestra parte damos las más afectuosas gracias al digno presidente D. Pedro Sampol por la honrosa invitación con que nos ha obsequiado.

El Gobernador interino, por medio de una circular publicada en el *Boletín oficial*, recuerda oportunamente á los Ayuntamientos de esta provincia deber en que se hallan de ingresar en la Caja especial de fondos de primera enseñanza el importe de las obligaciones correspondientes al tercer trimestre del ejercicio de 1891 á 1892 antes que termine el actual mes, y en el caso de no cumplimentar este servicio, se aplicará con todo rigor las disposiciones coercitivas vigentes.

Santo Cristo de la Sangre, que se venera en la iglesia del Hospital, ascendieron á la cantidad de 601 pesetas.

A las primeras horas de ayer tarde fué detenido por el Comandante de la Guardia municipal un sujeto que, en el paseo de la Rambla, había hurtado á un joven un alfiler de oro con once perlas y un rubí. Se puso en conocimiento del Juzgado competente.

Anteayer y ayer reinó mucha animación en la alameda de la Rambla con motivo de la feria de ramos.

De doce á dos de la tarde la música del regimiento de Filipinas tocó con afinación varias piezas de su escogido repertorio junto al cuartel del Carmen.

El cuerpo de orden público está practicando activas diligencias en averiguación del paradero de un mendigo, vecino del arrabal de Santa Catalina, que hace tres días falta de su casa.

Durante la primera decena del mes de Marzo último, en el Juzgado municipal del distrito de la Lonja se inscribieron en el registro civil 25 nacimientos y 29 defunciones.

Una pareja de la Guardia civil del puesto de Montuiri ha capturado á un sujeto que había robado 19 conejos. Como presunto reo fué entregado á la autoridad judicial.

Se ha recibido un telegrama en que se comunica que hoy no llegará á este puerto el vapor-correo de Valencia, con motivo de que ayer tuvo que suspender su salida á causa del mal tiempo que reinaba en el mar.

El sábado nuestro paisano el joven abogado D. Domingo Fons juró el cargo de procurador ante la Sala de Gobierno de esta Audiencia.

Ayer mañana á la hora de itinerario zarpó el vapor *Isleño* y luego emprendió el viaje psra Ibiza y Alicante, con la correspondencia de ambos puntos, pasaje y carga.

Mañana deben presentarse ante la Comisión provincial, para continuar los ejercicios de exenciones, los mozos del próximo reemplazo y sorteo correspondientes á los pueblos de Porreras, La Puebla, Puigpuñent y Sansellas.

Los gremios que deben presentarse mañana en la Administración de Contribuciones para el nombramiento de Síndicos y clasificadores, son los que á continuación se expresan:

A las nueve de la mañana.—Almacenistas ó tratantes en trapos de todas clases.

A las nueve y media de id.—Especuladores en cereales y caldos.

A las diez de id.—Especuladores en frutos ó productos de la tierra.

A las diez y media de id.—Mesas de billar.

A las once de id.—Farmacéuticos.

A las once y media de id.—Maestros de obras.

A las doce de id.—Médicos-cirujanos.

### Datos estadísticos

Inscripciones verificadas en los Juzgados

#### Nacimientos

Día 7.—Varones, 1.—Hembras, 2.

#### Matrimonios

Día 7.—D. Manuel Frunco Hernández, con doña Magdalena Bosch Salom.

#### Defunciones

Día 9  
Catalina Artigues Cañellas, de 7 meses, calle de Montesión, de bronquitis.  
Ana Rebassa Pujol, de 7 meses, calle del Sindicato, de bronquitis.

#### Hospital civil

Día 9  
*Movimiento de enfermos.*—Entradas, 1 hembra.—Altas, 2: 1 varón y 1 hembra.—Defunciones, ninguna.

#### Matadero

*Reses degolladas para el abasto público*  
Día 9  
Bueyes, 4.—Vacas, 2.—Terneras, 4.—Ovejas, 7.—Corderos, 140.—Lechonas, 2.

### MOVIMIENTO DEL PUERTO

#### FONDEADOS

Día 9  
De Barcelona, en 13 horas, vapor *Marta*, capitán D. Ricardo Tarrasa, con 28 trip., 26 pas. y balija.  
De Aguilas, en 6 días, balandra *Luisito*, de 37 ton., pat. D. Ramón Ros, con 6 trip. y esparto.  
De Torrevieja, en 7 días, pailebot *II Dolores*, de 78 ton., pat. D. Matías Pieras, con 7 trip. y sal.  
De Sevilla, en 20 días, pailebot *S. Miguel*, de 69 ton., cap. D. Gaspar Compañy, con 9 trip. y trigo.

#### DESPACHADOS

Día 9  
Para Cartagena, laud *Dolores*, de 37 ton., capitán D. Jorge Martorell, con 6 trip. y leña.  
Para Ibiza y Alicante, vapor *Isleño*, de 314 ton., cap. D. R. Piña, con 23 trip. y balija.  
Para Matanzas, corbeta *Santiago*, de 546 ton., cap. D. Miguel Garau, con 15 trip. y efectos.

### ISLEÑA MARÍTIMA

El vapor que debía salir para Barcelona el jueves próximo, con motivo de la festividad de dicho día, saldrá el viernes 15 del corriente, regresando el miércoles día 20.

### BOLETÍN METEOROLOGICO

Día 11 Marzo—9 mañana

Barómetro.	58'9 mm.
Termómetro seco.	15'3 grados.
Id. húmedo.	14'9 »
Mínima.	13'0 »
Reflector.	12'6 »
Dirección del viento.	E.
Ascenso del barómetro en 24 horas.	0'0 mm.
Descenso del barómetro en 24 horas.	0'0 »

### TELEGRAMAS

(De la prensa asociada)

Madrid 9 á las 11 m.

Lotería

En el sorteo celebrado hoy han salido premiados los números

15.812	13.340	18.826	4.383	3.289
16.415	14.276	9.989	1.748	14.048
4.855	4.345	2.699	19.054	17.915
19.429	8.190	11.850	12.477.	

Barcelona 9 á las 1'10 t.

Suspensión de pagos

La importante sociedad *El Crédito Español* ha suspendido sus pagos. El suceso ha producido gran alarma. Frente al edificio se han formado numerosos grupos, haciéndose preciso cerrar las puertas del establecimiento.

Madrid 10 á las 7'15 n.

Muñoz ha sido preso; la declaración ha durado tres horas, y ha confirmado mucho de lo que dijeron Debach y Ferreira, ha incurrido en algunas contradicciones y han resultado nuevos cargos, motivando nuevas declaraciones. Supónese que todo está relacionado con los acuerdos que se adoptaron en la reunión del mes pasado por el Círculo anarquista. Muñoz niega que haya tomado la iniciativa en el asunto de las bombas, siendo instrumento de otros.

Madrid 10 á las 8'20 n.

Declaraciones

El Juez ha llamado á declarar á cuantos intervinieron en la detención de Debach y Ferreira. Los anarquistas han hecho una colecta para socorrer á las personas presas los cuales han quedado sin trabajo. Las esposas de los presos han ido á la cárcel para visitarlos, pero no lo han logrado por hallarse incomunicados. La esposa de González está indignada de que digan los petardistas que ha escrito su marido un folleto sobre amor libre.

# SECCIÓN DE ANUNCIOS

## Ferro-Carriles.

De Palma á Manacor y La-Puebla, 7<sup>50</sup> mañana, 2<sup>45</sup> y 4 (mixto) tarde.

De Manacor á Palma: 3 (mixto), 7 m., y 5<sup>45</sup> tarde.

De La-Puebla á Palma: 7<sup>25</sup> m., y 5<sup>55</sup> tarde.

De Manacor á La-Puebla: 7 m. y 5<sup>45</sup> tarde.

De La-Puebla á Manacor: 7<sup>25</sup> m., 2<sup>45</sup> y 5<sup>55</sup> (mixto) tarde.

Tren periódico.—Días de mercado en Inca: de Inca á Palma á la 1 tarde.

## Correos.

SALIDAS.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.

—Lunes 5 t. Mahón.—Martes 5 t. Barcelona.

Miércoles 2 t. Mahón por Alcudia.—Jueves 5 tarde Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.

ENTRADAS.—Lunes 7 m. Valencia.—8 mañana Mahón por Alcudia.—Miércoles 10 m. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 m. Mahón.—4 t. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 m. Barcelona.

## DROGUERIA DE JOSÉ JUAN (NUEVA)

MARINA 20, 22, 24 y MAR 23

Frente al Huerto del Rey

En este acreditado establecimiento hallará el público un completo surtido de bragueros, fajas ventrales, suspensorios, pesarios, hiberones, pezoneras, clisoirs, sondas, cenidores, orinales goma, y otros artículos de *Ortopedia y Cirugía*, á precios muy económicos.

## AL CLERO

En la sombrerería de Juan Bauzá, Sucesor de Reus, calle de Jaime II, núm. 33, encontrarán un gran surtido de sombreros para sacerdotes, de todas clases ya en pulfa, castor y paño, á precios reducidos.

JAIME II—33.

## ¡ABAJO EL MONOPOLIO! PETRÓLEO

### VERDADERAMENTE REFINADO DE NUEVA-YORK

Se vende por latas, Hojalatería de Bartolomé Ferragut, calle Apuntadores esquina S. Juan. Por cajas: Almacén de D. Bernardo Estela, calle de la Marina núm. 62. Al por mayor: Martínez y Planas, calle de San Juan núm. 20. En partidas de 10 á 25 cajas á reales 70.

NOTA IMPORTANTE.—En vista de la alteración de los derechos de importación sobre el petróleo refinado que regirán con los nuevos aranceles, pronto anunciaremos al público el establecimiento de una nueva Refinería cuyos estudios estamos efectuando.—Martínez y Planas.

## ORNAMENTOS SAGRADOS

Y DEPÓSITO DE TODA CLASE DE ARTÍCULOS ESPECIALES PARA EL CULTO DIVINO

Depósito exclusivo en Las Baleares de Estatuaria Religiosa de «El Arte Cristiano» y Objetos de PLATA MENESES para Servicio de Iglesia.

Géneros fabricados expresamente para trajes talares y hábitos religiosos. Se admiten encargos para toda clase de bordados y confección de Ornamentos.

## ALMACENES DE JUAN MONTANER

2 á 10—Sindicato—2 á 10.

NOTA. Esta casa permanecerá cerrada los días festivos.

## SULFATO DE COBRE INGLÉS GARANTIDO

Reconocido, declarado de primera calidad por el Sr. INGENIERO AGRÓNOMO de la provincia para combatir el *mildew*.

Droguería La Baleárica de Antonio Bennazar, calle de la Marina, núm. 46, frente al Huerto del Rey, Palma.

NOTA.—A cada comprador le será entregada una «Instrucción práctica» explicativa de modo y épocas del empleo del sulfato, aprobada por el citado Sr. Ingeniero.

## CHOCOLATE

de cacao, azúcar y canela, clases superiores, mezcla de otras sustancias, pureza garantida elaborado á mano con gran esmero.

Precios por libra de 400 gramos

Ptas. 1<sup>25</sup>, 1<sup>50</sup>, 2<sup>00</sup> y 2<sup>50</sup> según calidad

Se fabrica á gusto del consumidor, con mayor ó menor cantidad de azúcar ó canela y vainilla si así se desea.

Se admiten encargos que se sirven á voluntad de la persona que tenga á bien hacerlos.

Se elabora y expende en la

Droguería de José Juan (NUEVA)

Marina 20, 22 y 24 frente al Huerto del Rey, Mar, 23.

## VAPOR DIRECTO

DESDE

## PALMA Á LAS ANTILLAS

Línea de Vapores Transatlánticos

DE

## PINILLOS, SAENZ Y C.<sup>a</sup>

Saldrá fijamente de este puerto el día 11 de Abril el magnífico vapor español de primera clase de 5000 toneladas

## Miguel M. Pinillo

para PUERTO-RICO, HABANA y MATANZAN con escala en CANARIAS y SANTIAGO DE CUBA.

Admite carga á flete y pasaje para pasajeros.

Consignatarios: MARTINEZ Y PLANAS, San Juan 20.—Palma.

NOTA.—Se suplica á los señores cargadores que se sirvan avisar con anticipación de la carga que tengan para embarcar.

# DEVOCIONARIOS

Y

# SEMANAS SANTAS

En la *Librería de Propaganda Católica* se ha recibido un completo surtido en todas clases y tamaños. Los hay de elegante y variada cuaderación á precios tan módicos que están al alcance de la posición de todas las personas.

También se han recibido estampas alegóricas para recuerdo de la primera comunión de niños de ambos sexos.